
古早楓城雪泥鴻爪（PART Ⅲ之 2）  
醫學院退休職員  西礁子 

前言：炎炎酷夏尚未立秋，而秋老虎卻已張牙舞爪讓台北城的人們感覺暑

氣逼人，走在火紅的太陽底下，更是感到如處煉獄。晨曦時分充滿著朝氣清新

的曙光，黃昏時辰往往令人嚮往那燦爛得如金光閃耀的晚霞，每一天都會令人

感覺得到生命與生活柔美柔和的可愛與可貴，常常在人們心中懷思懷念。但是

處在日正當中的當兒，卻是感覺得到太陽的威力剛烈餘猛咄咄逼人，真頗能使

人難以稱善親近。 

八月初某個早晨接楓城新聞編輯來電前往校稿，中午順便在「杏園」師生

交誼廳胖媽餐飲午膳，老板「阿桂」我都是如此稱呼她的，因她以前是幫忙我

在職時學生活動中心餐飲部門服務，算起來也是有 30 年的舊識，見面特別感到

親切舒服。說來也巧得很，以前曾任學務主任的老長官盧國賢教授在退休後剛

好與一位老學究也來到「杏園」，餐後便在杏園交誼廳聊起天來敘敘舊，三位

白頭老友記不覺地就談起往日共事時的趣事來，消消暑氣好不舒暢開懷。 

一、想當年說來話長  

    在你一言我一語之間，盧教授突然問我對太陽花與反課綱的觀感如何，吾

人一時靈感隨口回說〝上樑不正下樑歪〞。有問曰：何也。說來話長，想當年

西礁子在民國 80 年時亦曾參與帶領全國教育行政人員代表及群眾包圍教育部交

涉有關教育人員任用條例修正的事情，當時教育部並沒有堅持維護教育行政人

員的應有權益，後來最終因在立法院得到藍綠兩黨立委十分難得的自然攜手合

作共同支持通過修正案，問題才能得到圓滿解決。雖然在事件進行當中，也出

人意表地發生許許多多的波折與逆流的風波。 

二、上樑不正下樑歪  

乃因吾人代表被請進入教育部與某次長級人士交涉會談時，因一時氣憤破

口明說暗諷教育部沒有盡到照顧愛護教育行政人員部屬，不應遇事成為軟腳



蝦，沒有據理直爭反而奉命唯謹，陷全國教育行政人員於不仁不義，而得罪於

當局。更不巧的是當吾人（台大、師大、政大、中興、陽明等校代表 10 餘人）

被請進入教育部會議室展開交涉協商的時辰，後來不知何方神聖居然在教育部

前高舉〝部長下台〞之白布條，更是惹毛了行政當局層峰。其實前述各校代表

均是明理精英之士，事前並不知情更不會授意作出如此不智之舉，予人以柄其

後果如其然，在修正案經立法院通過立法程序後，秋後算帳才開始上場。行政

當局上級層峰惱羞成怒，著令台大校方人事單位嚴辦兩位代表，醫學院學務部

門西礁子（本人）首先應聲中箭，另一位是文學院秘書秦亞平兄，據知當時風

聲鶴唳傳言有或被撤職查辦之虞，只好向妻兒先行解說因早已取得教書證書，

或要回任教職也不一定，請其安心。無巧不成書因早年輔導工作得識已畢業離

校多年之袁姓同學，其父與層峰上級有特別溝通管道，得其見義勇為特別馬上

向上級長官委婉陳情；報告吾等代表兩人平日在校盡忠職守，愛國愛校從不後

人，是故乃復得以大事化小。惟當時台大人事主管仍主張立意以聚眾滋事，妨

礙校譽為由簽辦懲戒，吾等為息事寧人，並不張揚。奇怪的是其他各校如政大、

師大、中興、陽明等校代表都平安無事，各校當局秋毫無犯，單單只有台大餘

波動盪在辦人以顯能立威。越數年台大校長及人事主管均已換人幹幹看，覺得

台大兩位同仁代表能光明正大帶領全國大專院校代表前往教育部合法爭取全國

教育行政人員應有權益並獲得立法修正，雖不敢言有功，亦不致於有過，聚眾

滋事妨礙校譽真乃是子虛烏有，莫須有之罪名，終於惠予專案撤銷平反，真相

始告大白。 

三、子曰導之以正，孰敢不正  

    事過廿餘年重提舊事，乃是向盧教授解釋，如今若政府行政與教育主管部

門就算在執行程序上有甚多瑕疵，或許甚至是千錯萬錯不會迎合社會現今年青

人的時潮與為事習慣。但是主管教育行政當局所提出的最後的也是最重要的教

育意旨：無論課綱對錯必須強調要青年學生首先要有〝守法精神〞。不然遑論

對錯，而乃緣木求魚，效果將會適得其反，失去社會教育意義。或曰執政者先

有不法，何能要求後來者守法。如此說法其實大大不然。正確的解讀應該是〝上

不正，下何必歪〞。〝父不法，子更須守法〞。否則上下交相賊父不父，子不

子亂象萌生。想當年吾等全國教育行政人員為了任用條例修正案，首先是要凝

聚社會全民共識，在立法院會議室及台大體育館先後舉辦盛大的公聽會，廣邀

全國各大新聞媒體、民意代表、立法委員、社會各界輿論評論公正人士，不分



藍綠共襄盛舉，形成共識。用理性公開向社會大眾說明，爭取同情，然後才能

形成一股沛然莫之能禦的正氣力量，無堅不摧。也促使藍綠立委雙方打破平素

政爭的心防，共同為通過修正案而努力，那些曾經出力幫助的兩黨知名有力人

士實在不少，為了減少他們的麻煩，在此不予羅列，但他們曾經真心誠意愛民

助民的付出表現，將永遠為得福的全國教育行政人員衷心的感謝，永誌於懷。 

四、昔日力挽狂瀾，而今無語問蒼天  

    在當時全國教育行政人員代表起初聚議如何抗爭的時候，也是群情激昂萬

分，大多主張用民粹運動群眾遊行示威，甚至是要直接衝撞總統府向李登輝總

統要求公道。那時聯合報記者楊憲宏先生也在現場採訪，特別寫了一篇專欄報

導，引起社會廣大迴響。 

    還好這一次全國教育行政人員的抗爭行動原則上是由台大擔任領頭羊的角

色，師大、政大、中興等校尤其是師大是由主任秘書王希平兄親自出馬，台大

主任秘書彭振剛先生也欣然在列指導，所以發揮出一股沈穩的安定力量，在群

情激昂之際，西礁子當時力主不以力敵，必須以智取，才能得到社會廣大的支

持。吾人認為如為了爭取教育行政人員的權益而影響整個社會大眾生活正常秩

序之安定十分不道德，是完全不負責任的行為，將是很難得到社會大眾媒體與

輿論的同情與支持。為了維持社會的公平正義當場就把主張以群眾力量（民粹

運動）之議打消，議定各校推派代表兩人前往考試院銓敘部、行政院主管當局

教育部，以及中國國民黨（執政黨）中央黨部交涉協商任用條例修正案有關事

宜。吾人是完全按照民主正常程序來爭取應有的權益。是故台灣之所以能夠成

為全世界的民主模範生並不是憑空而來的。如今眼看野心的政客為了一己的政

治利益，以天下蒼生為芻狗，運用民粹運動力量，發動反政府，反民主傳統規

範的行為，置社會民眾安定的基本正常生活秩序於不顧是與訴求爭取公眾利益

的出發點之意旨完全背道而馳。吾人深感廉頗老矣，只能痛心疾首，無語問蒼

天。 

五、民主模範生淪落了嗎？自由民主尚未成熟  

    近來報章報導西方政論評論家為文公開嘲諷台灣不是一個民主國家。吾人

無能知道現今在台，在野的政客們內心的感受與實在的反應，以及社會大眾真

正的感受，但對應於近年社會以及國門各種反社會的非民主奇怪現象，感到這

種情況實在是不應該發生在多年來已在充分實施民主教育的台灣社會，天天翻



開報章，打開電視所看到所聽到的新聞報導，有時真懷疑是否處身於缺乏優良

文化與欠缺民主教育，毫不講究法治制度典章傳統的地方。在現代民主的國家

社會如發生偌大重要的爭議，在 20 世紀時就應該要擺在陽光底下公開討論辨

正，民主解決，釐清因由，建立全民共識，才能公開施行。為何到了 21 世紀尚

在弄黑箱作業，雖然參與決策者都是學者專家，威權意識的政治權術最要命的

是欠缺公信力，就算有最佳的最充實的內容，卻沒有共識與說服力，為山九仞

功虧一籌。而代表民意最後把關的立法機構卻成為政黨爭權奪利，奪取政權的

競技場，為了爭取選票什麼事情都有可能發生。導致利用民粹運動群眾力量者

藉口得勢猖狂，為所欲為，有如暴虎憑河，無法制約。這是台灣年青人對政黨

政治缺乏信心與耐心的基本原因，因而嚮往憧憬公民參政，希望能夠改革陋規

積習，以圖振作。而有些政治野心人士卻藉勢推波助瀾欲藉之組成第三勢力以

爭取政治發言權、主導權，以為如此就可以解決兩黨多年來在政治和稀泥的問

題。這不只是有些夢幻，以小博多，譁眾取寵而有時似乎做得太過火，為製造

聲勢反而揚棄了犧牲了社會正常秩序的公平正義，是否能稱之為社會的良心，

真是非常十分有疑義的。是故如此諸多面向的亂象看在西方民主政論評論者的

眼裡，說台灣尚不足以稱為民主國家，已經是語多保留，雖然這些話語出現在

吾人的眼簾，真是有如寒天飲冰水點滴在心頭，卻也是無可奈何無法否定。確

實的是台灣的自由民主尚未成熟，法治思惟更是脆弱。政治權術與民粹並不民

主，只是披著民主的外衣而已。 

六、民主政治非一蹴可幾，不是增量要質提昇  

    其實西方的民主國家如英國雖然有千多年民主政治的經驗累積，美國也有

兩佰餘年民主政治的施行，法國、德國實際施行民主政治是在戰後，東方的日

本戰後模倣西方民主憲政也是有模有樣。前述這些國家的民主政治可供台灣借

鏡之處良多，然亦無須全盤有樣學樣，因為這些國家的民主政治雖然先進，但

仍然不時會發生政治醜聞事件，導致知名的政治人物倒台辭職，甚至導致政治

動盪因而倒閣的事情也已經不是新聞。所以台灣也無須妄自菲薄，因為政治環

境不良導致政治情況失衡、失溫，甚至有時長時間陷於谷底，無須因杌陧不安

對政黨政治失去信心與耐心。更無須為一時的政治氣候與政治氛圍欠佳而氣

餒，衡之於全世界民主政治的發展與經驗，兩黨政治仍然是較好的選擇，民初

小黨林立，乃為敗國之因。現在歐洲大國仍常必須以多黨合組聯合政府，始能

有效來治國，徒增主政者無限困擾與辛勞，政治成效並不高也不很好。如德、



法、義等國時常為組聯合政府傷透腦筋，多頭馬車終非國家社會之福，只是可

以短暫的滿足一些野心政客參政的慾望而已。其實有些小黨派非但成事不足敗

事有餘難成大氣候，有時反而會成為社會不必要的負擔也未一定因為人多嘴雜

要求政治分贓者眾。東施效顰亦未必佳。 

七、平淡、平凡、平實春城（寶島）何處不飛花  

    台灣隔著台灣海峽遠離是非之地，其實是一個非常理想實施民主政治實驗

的地方，雖然自然資源少一些，但人力資源（人才）仍然非常豐富，乃是拜戰

後人民生活安定，政經環境安定，多元優良的傳統文化發展以及國民基礎教育

的普及加上台灣也是由於數百年歷史的演化而形成多元民族人種，多樣性文化

的一個大熔爐，其結果使得台灣民族性堅毅剛強，克勤克儉，勤奮向上，不畏

勞苦，於是誕生了平淡、平凡、平實的新台灣人，凡是生活在台灣這個美麗島

的居民不論祖先來自何方，都自自然然地成為新台灣人。都無須要劃地自限來

玩弄意識型態，來爭權奪利，大家建立一個共識，台灣是我們共同生活唯一的

地方，台灣需要生活在這塊美麗的土地上的人們來共同努力的付出，無怨無尤

的投入，台灣才能有可能成為真正的美麗島。在此吾人可要說出親身的經驗，

在台大讀書的一個暑假曾經參加救國團暑期工讀青年學生工程建設隊，在北橫

棲蘭山附近參加開闢公路建設工程工作，用十字鎬、扁擔、鋤頭、流過兩個月

的血汗，當時不覺得怎樣，只覺得能將身體鍛鍊得壯健些，打壞了兩把十字鎬，

肩頭上斷過比臂還粗的竹扁擔。而今年歲漸長，每次路經「北橫」都會緬懷那

段珍貴的年青歲月，是平生最大的喜樂與至高無上的欣慰。雖然那時暑期工讀

的報酬月領約 2 仟元（0.2K），但只要開學時能支付學雜費及書籍費用就心滿

意足了。開學後在校內工讀每小時 5 元，月領數佰元生活費足夠溫飽直到大學

畢業，也總算是完成了從小以來的心願，雖然越戰戰火燒斷了與家庭的聯繫，

舉目無親。對應於現今台灣青年高呼〝自己的國家自己救〞有著深深的感動和

無限的期許與祝福。吾人寄望仁人志士，回歸鄉土，致力改革，深根服務，一

改台灣政黨政閥財閥、黑金結構的面目。 

八、新台灣人共同的美麗家園—台灣（現今的中華民國）  

    翻開台灣的歷史曾經佔據過台灣這塊土地的強權（國家）甚多，首先是遠

自歐洲來的西班牙與荷蘭。那時自外移入的居民種族繁多，大多是南島語系的

民族以及久遠以來已居於台灣的土人（其文化來源考古常多有新發現）現通稱



原住民，而後來陸陸續續移入來自大陸的漢語系的以閩南漳、泉兩州的人為大

宗，客家、潮汕等福建、廣東各地移入的人數亦復不少。而東方人首先統領台

澎的是鄭成功率領明末遺臣軍民將士驅逐荷蘭建立鄭氏東寧王朝，開府設治，

地方建設亦粗具規模，一府二鹿三艋舺為一時之盛。而大清帝國是以異族入關

佔有神州，完全是以異族統治中國的意識型態之姿佔領大陸，那時的中國其實

是已經亡國，因為那時尚沒有五族共和，所以才有孫中山先生的驅逐韃虜，恢

復中華之舉。大清順勢消滅了鄭氏王朝後，台灣再度淪於異族異國之統治，和

中國一樣被收歸大清版圖。更不幸的是大清甲午戰敗，把台澎割讓予日本，台

灣於是由大清的蠻夷之地易手成為日本的殖民地。日本雖有在台灣規略建設，

作為經略南洋的根據地。但對台灣居民之管治比大清時期嚴厲得多，作為殖民

地之子民，其所遭受的待遇不問可知，若要說成比現今民主政治的生活要好，

那真是在天方夜譚。日本侵佔台灣之後，盡量徵用台灣的資源，青壯人力發動

南洋戰爭，佔領菲律賓、越南、印尼婆羅洲、新幾內亞、星馬等地。台灣兵隨

著日本轉戰各地，耗損相當慘重，台灣青壯男丁莫名其妙地枉死異國沙場，並

不是正如李 x x 公開所說真的是為祖國而戰。咱捫著良心痛心地表示那只不過

是充當殖民者日本異族的炮灰而已，台灣被日本殖民 50 年，本為異國的侵略國

可以變成祖國真也是在天方夜譚。設若是有驗證其 DNA 確屬日本人民有正統來

源，依據國際慣例是可以申請回歸日本成為正宗日裔的日本人，才有資格稱日

本為祖國。但按現今的實際情況，若非如此，日本國不會承認其本來視為殖民

地的二、三等人民成為其合法之公民。若是大言不慚一廂情願地認日本為祖國，

是熱臉貼冷屁股，認賊作父除了為日人恥笑，自討沒趣。還會被國人口誅筆伐，

此可忍孰不可忍？殖民地的人到處要來認祖國，甚至連日本人也會受不了，天

地不容誰能如何來包容？！這不是在鬧國際笑話嗎？別再鬧了，否則會丟人丟

到東洋去，還是請給台灣人民留點顏面吧！否則台灣的國格何在？今後還好意

思大聲地說：〝We are come from Taiwan〞？ 

    二戰後日本歷屆新內閣都必須先忙著向曾被其侵略的國家道歉才能展開外

交工作行動，直到現在日本安倍晉三閣揆還不時要為二戰的事道歉而煩惱不

已，為了應付中共的威脅並且也在為修補日、台正常關係有關的事務而努力。

台灣的漁民也藉著台、日簽訂的釣魚台捕魚協定而能夠合法的前往釣魚台海域

捕魚，就像他們歷代祖先一樣從釣魚台捕魚來養家活口，並不是如李 x x 所說

的看到美麗的少女就認為是自己的女人那樣簡單不入流。釣魚台海域捕魚是台



灣漁民世世代代養家活口的依靠，若不是近些年發現釣魚台附近海底蘊藏石

油，誰也不會來管他們捕魚的生存權利。更何況釣魚台群島在日本據台期間是

劃歸台灣基隆地方政府管轄，台灣漁民歷來都可以合法前往捕魚這都是有正確

歷史紀載得清清礎礎的。若是要將釣魚台當成美麗少女（美人魚），你（李）

爭我（豪）奪，真是莫名其妙，平添台日正常和平交往的無解糾紛，日本安倍

內閣已經夠煩的了，少給人添麻煩。 

    日本在舊金山簽訂和約宣布放棄台灣及澎湖等周邊島嶼，乃是因為無法還

給已經亡國的大清於是美國只得將台澎委由同為遠東軍區戰勝國的中華民國接

受日本投降。於民國 35 年由何應欽將軍代表中華民國接受日本之降書，代表遠

東軍區戰勝國全權接管台澎等地，多年之後，中華民國與日本尚有正常外交關

係，在美國國務卿杜勒斯強力主張之下，中華民國與日本正式簽訂和約，台灣

於是才正式合法歸由中華民國管轄統治，而且當時中日兩國均為聯合國正式之

會員國，中華民國統領台澎、金馬，也是為國際世界各國以及聯合國正式承認

合法擁有主權及治權之國家領土之一大重要事情。這些都是公諸於世，也有正

確歷史之紀錄可以證明吾言之不虛。是故台灣地位未定論可以休矣！同樣地大

陸中共政權理應心知肚明在民國38年建政之中華人民共和國與台灣在歷史淵源

上應該是絲毫沒有一點關聯的地方，有的只是兄弟之邦那一點民族情誼而已，

何來天搖地動之理，莫要言重了。台灣不是給嚇大的。 

台灣往昔數百年的血淚史幾乎是被外國強權霸佔、割據殖民的歷史。其命

運已夠悲慘，如今好不容易安安定定地實施民主憲政，理應受到各方尊重、愛

護與扶持來共同努力。要好好顧好根本，不要被那些認賊作父的野心政客挑撥

分化，大家不論意識型態同心協力來建設自己美麗的家園。 

     


